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卓 卓慧敏  楊 楊子熙 

 

卓：歡迎大家收看路上零障礙，今次已經去到第四集，我身邊這位區議員，熙哥

你好。 

 

楊：你好 

 

卓：就是楊子熙先生，我也算和你相識了一段時間，有幾年了，也比較熟悉廟街

的環境，但很有趣的，我以為你只管轄廟街一帶的，誰料到有一次我和梁偉

權議員聊天，說到接下來廣華醫院有個大改變，說著的時候，說到一些位置

他說剛好交界那我就問他是誰負責呢？他就告訴我是你，如果想弄清楚就要

追問你，沒談到細節之前，不如說一下你管轄的地方吧。 

 

楊：如果是我自己的油麻地選區，由彌敦道以西，包含窩打老道的一段、果欄，

例如去到最北近旺角，德如酒樓，南下去到廟街，駿發花園，油麻地警署，

一路到近佐敦，廟街近寧波街，上海街一段，都是我的選區範圍。 

 

卓：那個範圍都幾大的，我不知道有沒有誤會，那對面登打士街那一邊就與你無

關了嗎，登打士街，家樂坊那一邊，去到廣華醫院是你負責嗎？ 

 

楊：那邊是梁偉權議員的了。 

 

卓：所以就說交界了。 

 

楊：對了，如果以油麻地港鐵站為界來說。 

 

卓：就是左右兩邊，那我想問一下來，未來說要方便長者或者殘障人士，就希望

港鐵裡有一條路直接通往廣華醫院。到底有沒有這件事，能不能成事呢？ 

 

楊：我想現在要由廣華醫院的重建計劃，一併去考慮，不過現在很幸運地撥了款，

希望現在透過這個重建工程，就可以做這個通道。 

 

卓：但是油麻地地鐵站，這麼來多年來，一直都沒有一個出口是設有無障礙設施

到地面的，你的意思是指升降機嗎？ 



 

楊：沒錯，甚至乎扶手電梯都沒有完整，最少有半層是要走樓梯的。我自己由小

在油麻地長大，也有很深的體會，最深印象的有試過坐輪椅的人士，他就問

我能不能幫忙召計程車去旺角，他就想在旺角港鐵站，用升降機到港鐵坐港

鐵列車，我問為什麼不到油麻地呢？他說油麻地只有輪椅升降台，他不喜歡

輪椅升降台。 

 

 

 

卓：我也試過服務一個小朋友，很有趣的，他們覺得坐輪椅升降台很不舒服，被

別人注視。 

 

楊：另外一種就是一些老人家說，現在那些兒女有孫之後呢？也不太願意來油麻

地探望他，因為要抱住嬰兒車，怎麼走上樓梯？ 

 

卓：油麻地給我的感覺，路比較窄，又或者太多人，如果真的要選一個地方，可

以容納到升降機的話，又可以選擇什麼位置？ 

 

楊：其實我上屆當選區議員的第一份文件，就有要求在油麻地的港鐵站，當時叫

地鐵站，加一個無障礙設施到地面，加一部升降機，其實已經很早去討論了，

和佐敦已經同一時間進行，佐敦今天已經啟用了。 

 

卓：在裕華國貨對面。 

 

楊：但是油麻地一直翻來覆去，港鐵想到很多可行性，想到一個可行性去到運輸

署又否決了，最後透過民間智慧，建議新增一個出口，就想到現在於窩打老

道，過了彌敦道以西的一邊，在華潤堂的旁邊，可能建一個全新的出口來滿

足要求。各方面的可能性和措施，初步都被同意了，現在就決定了那邊會實

施的了。 

 

卓：我想空談比較難明白，不如先看看片段吧。首先也多謝你，要抽空一天和我

去拍攝一些環境，那先看看片段。 

 

楊：其實油麻地很多地方，都不適合去裝置升降機。後來我們就和居民建議了，

在這裡新建一個出口，這邊的汽車流量不多。開始時，因為這裡開個新出口

的話，要永久封鎖一條窩打老道的行車線，政府方面是反對的，但我們提出

了很多理據，包括港鐵站，一定要有無障礙設施到地面，方便殘疾人士和老

人家，最後政府都接納了有關意見，港鐵也在研究有關工程，因為建一個新



的出口，他們也預計需要到二零一五年，才可以建到這無障礙設施一個升降

機到地面。我們也在爭取他們早點完成有關工程。 

 

卓：熙哥，片段就看完了，你說得很詳細，也介紹了周圍的環境。你覺得幾時能

夠真的能成為事實，讓油麻地的街坊方便呢？ 

 

楊：因為開一個新的出口，有關的政府部門和港鐵向我們說，比起在現有的設施

去做加建一定比較複雜，又要鑽穿地面。但我們期望他們盡快，港鐵出了一

個他們的工作時間表，在二零一五年之前，就建好這個無障礙設施了。 

 

卓：這也很好，那剛才那段小小的片段，也看到很繁忙，人忙著過馬路，又是十

字路口，車多人多，交通橙也多，一個那麼窄的地方，你覺得交通如何呢？ 

 

楊：交通非常繁忙。其實油麻地位於市區的中心，很多主要的交通幹道，你剛才

也看到很多車在窩打老道。所以剛才在想不影響路面交通的無障礙設施，其

實是沒可能的，但問題是如何兩害取其輕，怎樣去平衡。 

 

卓：我也知道你往後有介紹，例如廣東道口那些位置，那我們再先看看片段吧。 

 

楊：其實在油麻地去到今天，很多無障礙的措施或者過路處，例如這行人道與路

面的連接、盲人輔助線都建設得非常完善，很多路位都有這些設施。因為油

麻地有很多殘疾人士，或者推輪椅的人經過這些位置。其實現在油麻地有好

多學校、很多小朋友上學下課，也有很多老人家。他們都要面對很多交通燈

的設施，例如這個上海街的交通燈以往綠燈的時間很短。那我們也爭取了延

長綠燈的時間，讓長者和殘疾人士能有足夠時間過馬路。 

 

卓：楊議員你也厲害，那麼多車，交通燈又密集，你也可以將綠燈時間延遲幾秒，

有什麼方法呢？ 

 

楊：一來真的有這樣的需求，我們能夠爭取的，其實也是一些油麻地的內街為主，

主要幹道真的爭取半秒也很困難。 

 

 

卓：對你來說社區的活動，或者一些民間的活動中心，甚至乎醫院有一家廣華、

賽馬會的分科診所。那足不足夠呢？ 

 

楊：在油麻地的社區設施算是很多的，其實這些社區設施，例如賽馬會分科診所

也有專科診所。其實它差不多供應全香港市民使用。有很多的設施，不單止



面向地區的市民，而是更廣泛的層面。人流交通各方面會多，所以需要無障

礙設施的人士，比例上也比較多。 

 

卓：我看到那邊擴闊了行人路的。 

 

楊：沒錯。在這些醫療設施附近，路面一定會監察比較嚴緊一些，看看如何去擴

闊路面。其實我覺得今天油麻地擴闊了之後比較寬敞；很舒適的。例如可以

兩部輪椅一起使用，也有足夠位置。 

 

卓：其實不只這樣。未看片段之前，我先賣個關子。我知道早些時間，你為了使

油麻地的居民，還有一些遊客或者住在其他區的人，更了解油麻地區，舉行

了一個導賞團。那個導賞團挺有趣的，也讓殘疾人士，可以一起去參與，因

為路面改闊了。我未說到這個導賞團之前，請你先要介紹一些社區活動。 

 

楊：其實在油麻地，例如梁顯利社區中心，也經歷過很多次的「翻新」。因為它

是一幢很舊的建築物。其實要為一幢這麼舊的建築物，興建一些無障礙設

施，是一件很複雜的事。因為他們原先的設計沒有為一些坐輪椅的人士，加

設無障礙的設施，為了令到社區人士，或者殘疾人士都可以用到這些設施，

中心一直在改善，甚至乎為了加置無障礙的設置，犧牲了一些活動空間。好

像早兩年或者去年政府最新公佈殘疾人士使用的無障礙設施標準，梁顯利的

設施有少許不合格的地方，只差一點尺吋，也重新用幾個月的時間重建去符

合現在的無障礙標準。其實油麻地的公共設施，例如這些門診服務也很多，

很多例如殘疾人士或者輪椅使用者，也會使用公共服務油麻地。在附近一帶

我也看到，今天的路面比較寬闊，還有一些輪椅人士使用的設施也很健全。

也都看到附近都是一些舊式樓宇，在這十年八年間，增建了一些無障礙設

施，令殘疾人士能夠使用有關門診服務。 

 

卓：楊議員你說得很清楚，例如有個梁顯利也有一個叫賽馬會的分科診所，我也

看到那裡附近的路，可能因為接近繁忙的廟街是要慢慢擴闊的，亦可能因為

當時很多兩地文化交流，很多殘障人士來到，你便順便設計了這個導賞團是

嗎？ 

 

楊：其實我們舉辦導賞團，是希望這些油麻地特色文化，能夠讓香港市民甚至海

外遊客、內地人士也認識到。將這些老香港的文化承傳，無分任何人士都可

以分享。但希望正正因為現在油麻地的路，都比較舒適和做好了無障礙設

施，，所以希望讓有需要坐輪椅的人士都可以參與這些活動。 

 

卓：但我想分享一下，我曾經試過帶一些國內的人士，大家是兩地交流。接著他



們說，卓小姐，我好想去廟街。我說：你也知道廟街？他們說廟街很出名的。

想去走一趟和去食一下「大排檔」，還有街邊的小食。我說不要去，他們問

為什麼？我說去到就知道了。因為跟本沒可能擠進去，你普通人也很難行。 

 

楊：但現在廟街的店舖之間的通道已經開闊了。 

 

卓：這樣我也要讚一讚街坊的，雖然他們做生意時，有可能把貨物擺了出來，但

一定會讓位的，例如我推著殘障人士，他立刻讓開了，這方面真的不錯。可

不可以在紙上面，帶我遊一遊油麻地？ 

 

楊：還有呢，這是我們之前做的，文化導賞團地圖，例如主要的地點，如剛才說

的廟街、果欄、天后古廟、玉器市場和油麻地警署這些景點，我想殘障人士

都很方便去到。以果欄為例。夜晚的運作時間，其實它不是一個旅遊點，它

真的要進行水果批發。水果批發很匆忙、很多貨物的。日間其實很乾淨，很

多人會走進去拍照的。在日間有什麼好拍呢？因為很多人就覺得這個油麻地

果欄有九龍城寨以前的風味。 

 

卓：剛才提過社區設施，也說過廟街、大排檔，這麼多文化，也有一些小數族裔

的人。我想問如果我想吃東西，有什麼特色食物，究竟能否方便殘障人士去

吃東西。 

 

楊：其實油麻地有一些酒家，今天尤其在商場的位置，或者有些食肆，也做了一

些無障礙設施，我當日和妳落區的時候，也拍到一些有做到這些設施的食肆。 

 

卓：那麼窄的地方也有無障礙設施嗎？ 

 

楊：只能說部份吧，你說一些小型茶餐廳怎麼都沒條件做到，讓輪椅的人去使用，

好像你這樣說，那些街坊見到也會合作幫忙，看怎樣幫客人安頓好。 

 

卓：我們再看一條片段吧。 

 

楊：油麻地人流很多車很多，但在這老區，其實老人家，或者有需要的人也不少，

所以有些酒家，已經設置無障礙措施和殘疾人士用的洗手間，幫助一些需要

人士。能夠去酒樓用餐。 

 

卓：看到了，雖然油麻地那麼小，但也花了很多心思去改善環境，希望遷就到一

些殘疾人士。接下來，聽聞政府想催谷多做一些長者服務，方便他們，向上

發展建天橋，我們向上發展的話，有沒有一些位置可以建天橋呢？ 



 

楊：將來如果油麻地再有發展，就由以前的避風塘，現在的填海區，以至到西九

文化區發展。……。在建設綠化通道，包括有大型公園等等設施，讓油麻地

區市內的居民，可以到鄰近地區，例如填海區，使用這些休憩設施。或者慢

慢步行去西九文化區也好，通道怎樣舒適，怎樣令殘疾人士也可以使用，在

這裡我們一定會關注的。 

 

卓：嗯，這個就是大方向了，至於小方向，你有沒有期望為長者或者殘疾人士，

爭取一些能夠改善環境的。 

 

楊：換個角度，能不能做多些傷健共融的活動，其實我們區議會每年都在這方面，

和社署舉行「青蔥復康心」的活動，令到健全的人士，更加明白應該抱什麼

態度，去關愛一些殘障人士。 

 

卓：我希望接下來，你不要覺得我們煩，因為我每月就會打電話給區議員，有沒

有改進或者改善，可以交待一下，我們是公開放回網站的，因為之前幾個議

員，一看到我們三字頭的電話，都在說 DEDE又來了。我希望接下來，如果

廣華醫院有什麼進一步的消息和港鐵那邊如何合作，我希望你不要怕麻煩，

可以把資料交給我。 

 

楊：好的。 

 

卓：我們再在網站公開，這一集也麻煩你了，也煩了你兩三天，好高興和大家分

享，再次多謝熙哥。 

 

楊：再見。 


